

Boletín N° 048

## EL PLANETA PIDE LA PALABRA: DIÁLOGOS PARA LA GESTIÓN DEL CONOCIMIENTO DEL RIESGO DE DESASTRES

- *En los meses de febrero, marzo y abril se desarrollaron seis eventos virtuales, en donde expertos en diferentes temáticas socializaron experiencias e investigaciones en torno al Conocimiento del Riesgo.*
- *Los eventos virtuales han tenido a la fecha más de 9 mil visualizaciones y ha contado con la participación de más de 1.600 personas.*
- *Todos los miércoles del 2021, cada quince días se continuarán desarrollando estos encuentros.*
- *El Planeta Pide la Palabra es un espacio de intercambios interinstitucionales e interdisciplinarios sobre temas de gestión del riesgo de desastres, del cual hacen parte los territorios.*



**Bogotá, 05 de mayo de 2021 (@UNGRD).** La Unidad Nacional para la Gestión del Riesgo de Desastres (UNGRD), a través de la Subdirección para el Conocimiento del Riesgo, continúa realizando la serie de eventos virtuales “**El Planeta Pide la Palabra**”, un espacio de encuentro entre los integrantes del Sistema Nacional de Gestión del Riesgo

de Desastres (SNGRD), expertos en la materia y la comunidad, creado con el fin de difundir e intercambiar conocimientos, los cuales contribuirán a una mejor percepción y a la generación de conciencia ante los riesgos de desastres haciendo una efectiva gestión.

Durante los meses de febrero, marzo y abril se llevaron a cabo seis encuentros virtuales, a través del canal oficial de YouTube de la UNGRD, los cuales estuvieron orientados bajo las siguientes temáticas:

- **La ecología del clima.** Se reconocieron las estrechas relaciones entre el clima y los ecosistemas y sus impactos en la vida de las comunidades.
- **Fenómenos el Niño oscilación del sur (ENOS):** contexto Fenómeno La Niña actual (2020-2021).
- **Conmemoración día Internacional de la Mujer 2021: “Mujeres líderes: Por un futuro igualitario en el mundo del Covid-19”.** Se informó sobre los esfuerzos que realizan mujeres y niñas en todo el mundo para conseguir un futuro más igualitario y recuperarse de los estragos que ha dejado la pandemia del Covid-19.
- **La gestión del riesgo de desastres y la psicología: más allá de la pandemia.** Propició un espacio de diálogo en el cual se presentaron algunos aportes de la psicología en gestión del riesgo de desastres.
- **Lanzamiento del libro “Investigaciones en gestión del riesgo de desastres para Colombia. Avances, perspectivas y casos de estudio”.** Se presentó un nuevo libro que compila catorce trabajos de investigación en gestión del riesgo para Colombia.
- **Intercambio de experiencias territoriales en conocimiento del riesgo – Antioquia.** Contribuyó al intercambio de experiencias territoriales en conocimiento del riesgo en el departamento de Antioquia, aplicables en el territorio nacional.

Estos encuentros han permitido resaltar avances en el conocimiento del riesgo a partir de diálogos relacionados con las experiencias de diferentes actores, aportes a la generación de nuevo conocimiento mediante la investigación, perspectivas y retos en temáticas relevantes como aporte a la toma de decisiones en gestión del riesgo de desastres.

Los diferentes eventos contaron con la participación de expertos de la universidad EAN, el Instituto Alexander von Humboldt, la Organización Mundial de Meteorología, OMM para América del Norte, América Central y el Caribe, el Servicio Nacional de Meteorología e Hidrología del Perú-SENAMHI, ONU Mujeres Colombia, Consejo Comunitario Mayor de la

Asociación Campesina Integral del Atrato (COCOMACIA), la Universidad de Manizales, la Javeriana de Cali, la de Nariño, y la Libre, Servicio Geológico Colombiano, Universidad del Valle, Instituto de Investigaciones Marinas y Costeras José Benito Vives de Andrés INVEMAR, Departamento Administrativo de Gestión del Riesgo de Antioquia (DAGRAN), Área Metropolitana del Valle de Aburrá (AMVA), Departamento Administrativo de Gestión del Riesgo de Desastres (DAGR) y la Unidad Administrativa Especial para la Gestión del Riesgo de Desastres Cundinamarca (UAEGRD).

De estos espacios, que han sido desarrollados, a través de charlas, foros, conversatorios, entre otros, se ha podido concluir que:

1. El desastre en los ecosistemas conlleva la pérdida de la funcionalidad asociada a bienes y servicios ambientales.
2. La primera vez que se predijo con éxito El Niño fue en 1986. Desde entonces, el grado de acierto de los modelos de predicción es cada vez mayor. No obstante, es necesario mejorar aún más la capacidad predictiva y entender mejor la dinámica de las relaciones entre el océano y la atmósfera.
3. Detrás del Fenómeno ENOS aún hay preguntas científicas sin resolver que requieren investigación, datos o modelación adicional, por la gran diversidad con la que se presentan cada vez que ocurren.
4. Sumado al Fenómeno ENOS hay otros fenómenos de variabilidad climática que influyen el comportamiento de las lluvias y las temperaturas en muchos de nuestros territorios, los cuales deben ser considerados en un análisis integral, para estimar la predicción climática a corto y mediano plazo.
5. Considerando que es importante el sustento económico de las mujeres como mecanismo de disminución de vulnerabilidades, es necesario avanzar en la protección y dinamización de las actividades económicas de las mujeres en los procesos de la gestión del riesgo de desastres.
6. Las condiciones de vulnerabilidad existentes en un territorio se hacen más evidentes con la presencia de un evento adverso, lo que nos invita a seguir trabajando con un enfoque multidisciplinario, sectorial e intersectorial y de multiamenaza para los análisis de riesgos y la toma de decisiones en la gestión del riesgo de desastres.
7. La comunicación permanente entre las autoridades locales y los consejos comunitarios, colectivos de mujeres y líderes comunitarios, permite una mejor gestión del riesgo de desastres, articulando esfuerzos.

8. La Psicología puede aportar en la comprensión del riesgo, desde lo colectivo, individual y territorio, considerando las diferentes visiones del mundo.
9. El reconocimiento de las diferentes voces y diferentes saberes aporta a la participación, lo cual fortalece la comprensión y la construcción social de resolución de problemáticas relacionadas al riesgo de desastres.
10. La gestión del riesgo es un área de investigación creciente en Colombia e indispensable para responder a los desafíos que presentan los riesgos en el país. Este gran interés se representó en un número alto de capítulos interesados en participar en el libro. El libro cumple el objetivo divulgar nuevas investigaciones de múltiples temas y se espera se utilice como fuente de consulta y referente para avanzar en el conocimiento sobre la GRD del país.
11. Las experiencias presentadas en el intercambio con Antioquia nos muestran cómo a través de los diferentes subprocesos del conocimiento del riesgo, se puede contar con información valiosa que oriente la toma de decisiones para una adecuada gestión del riesgo de desastres.

Estas y otras reflexiones permiten fortalecer mecanismos de gestión del conocimiento para el SNGRD, las cuales continuarán siendo implementadas en los siguientes eventos de la serie **"El Planeta Pide la Palabra"** del año 2021.

Los encuentros virtuales tuvieron una participación de más de 1.000 personas del Sistema Nacional de Gestión del Riesgo de Desastres (SNGRD) entre entidades técnicas, operativas, territoriales, públicas y privadas; autoridades ambientales, instituciones educativas, investigadores, académicos, estudiantes, ciudadanos, profesionales en gestión del riesgo de desastres y público en general, así como ciudadanos de otros países como México, Perú, Argentina, Venezuela, Paraguay, Chile, Brasil, República Dominicana, El Salvador, Costa Rica, Paraguay, Argentina, Honduras, El Salvador, Panamá, Bolivia, Cuba, Inglaterra, Uruguay, Guatemala, Canadá, Honduras y Ecuador, entre otros.

En el canal de YouTube oficial de la UNGRD se encuentran disponibles los eventos transmitidos quincenalmente, desde el pasado 27 de febrero del 2021.

Revíelos aquí:

- Charla la ecología del clima: <https://youtu.be/D2BzNk-zEkQ>
- Fenómenos el Niño oscilación del sur (ENOS): Contexto Fenómeno La Niña actual (2020-2021): <https://youtu.be/tl0aLZkfyY>
- Conmemoración día Internacional de la Mujer 2021: "Mujeres líderes: Por un futuro igualitario en el mundo del Covid-19": <https://youtu.be/P8S0BCdduws>

- La gestión del riesgo de desastres y la psicología: más allá de la pandemia: <https://youtu.be/PYGTfEJur2o>
- Lanzamiento del libro "Investigaciones en gestión del riesgo de desastres para Colombia. Avances, perspectivas y casos de estudio" [https://youtu.be/Y\\_pFn5F-oi0](https://youtu.be/Y_pFn5F-oi0)
- Intercambio de experiencias territoriales en conocimiento del riesgo – Antioquia <https://youtu.be/c5k8yynZuGk>

### **Próximos eventos**

1. Lo que hay que saber sobre los Movimientos en Masa. Próximo miércoles, 5 de mayo.
2. Apropiación social del conocimiento (El Rol de las ciencias sociales en la GRD). Mayo 19.
3. Ciclones Tropicales. Junio 2.
4. Contexto Regional de la GRD. Buenas prácticas. Caribe. Junio 16.
5. Riesgo tecnológico (NATECH). Junio 30.